

La República y la crisis económica

Ya tienen los monárquicos rezagados, los descontentadizos de todo sector, los derrotistas—flor hispana—, una explicación, dada por el más caracterizado elemento conservador, de la crisis que atormenta a España. Ossorio y Gallardo absuelven al nuevo régimen, y dicen—palabra sincera la suya—que no es culpable del malestar reinante. Dice más: califica de injusto, de poco veraz y tendencioso, cargar a cuenta de la República el desequilibrio que perturba la nación en la hora presente.

Son oportunas las palabras del jefe de los constitucionalistas monárquicos sin Rey, que vienen a dar un mentis rotundo a las interesadas y falaces propagandas de descrédito. Y tienen autoridad indiscutible—para los situados en la acera de enfrente—, por haber sido pronunciadas por persona no sospechosa de parcialidad en este caso. El señor Ossorio ve en el desolador e inquietante panorama europeo, una consecuencia lógica de la convulsión espantosa que fué la guerra continental, que afecta, por repercusión, a nuestro país. Desde luego, no se puede poner en duda la influencia que sobre la economía española han ejercido—ejercen—los trastornos producidos en las últimas décadas. La fórmula infalible que resuelve el problema planteado, no en España, sino en el mundo, acaso apunte—nuevo amanecer—por Oriente. Más ciñendonos a los concretos límites del "caso español", iremos en nuestras apreciaciones mucho más allá que el señor Gallardo. Nos permitimos decir, sin una sombra de duda en el rostro, que pagamos ahora, con usura judía, las locuras, los despilfarros, las incompetencias que fueron características de los Gobiernos precedentes. Sin haber desaprovechado la posición admirable que nos proporcionó la neutralidad; si hubiéramos dedicado las energías a conquistar mercados—abandonados circunstancial y forzosamente por los países beligerantes—, y nuestra industria se hubiera constituido; si la venalidad, la torpeza y el abandono no hubieran constituido los rasgos diferenciales de los Gobiernos de la Monarquía, no tendríamos planteados ahora los conflictos con la gravedad que revisten, y más amable, menos amenazado se nos presentaría el porvenir.

Sin embargo, hay que sentirse optimista. La Historia enseña que todo cambio implica sacrificios, compensados en lo futuro por mejoras y superaciones. No desmayemos. Y a esos "patriotas" del antiguo Régimen que ahora se nos acercan sonriendo con venenosas ironías, comentando lo ingrato, la dureza del momento, digámosles con el tono de voz más despectivo: "Estamos gozando vuestra triste herencia."

PLUMA AL VIENTO

CAMINOS.

En el artículo 46 del proyecto de Constitución, las Cortes han aprobado que "la República legislará en el sentido de facilitar a todos los españoles económicamente necesitados el acceso a las enseñanzas superiores, a fin de que no se halle condicionado más que por la aptitud y la vocación."

Ha venido, pues, a operar el recinto de la República española un nuevo soplo de aire joven y renovador; su empuje ha dejado abiertas sobre diversos caminos, sobre múltiples rutas, amplias ventanas que antes permanecían cerradas por la piedra y el lodo de la indiferencia y la incompreensión; por la apatía que se precisaba vencer para destruir lo viejo, para acelerar el paso y ponerse al nivel, en la jornada, de otros pueblos que avanzaron más a prisa, más decididos en la evolución, más conscientes de sus íntimos deberes.

El niño de familia pobre, de familia que ha de vivir en un fatigosa y constante sumisión al céntimo; el niño de inteligencia clara y despierta en esperanzas, no verá ya sus caminos limitados por las escasas posibilidades económicas, por el dinero, que ha sido hasta ahora la única llave capaz de abrir las galerías conducentes hacia futuras independencias personales.

Este niño humilde, que bajo el trajecito nuevo que le hicieron en casa con un viejo de su padre, lleva un corazón animoso e inclinado en el amor a los libros, podrá ya encontrar pararse, al terminar su instrucción primaria, con aquellas ventanas abiertas sobre los múltiples senderos del estudio. Sólo dependerá de su aptitud y de su vocación el avanzar por ellos; el encontrar también en ellos, más tarde, la serenidad, el equilibrio, el lugar justo y preciso para que la vida—limpia de agobios, de claudicaciones, de añoranzas—

sea fecunda; para que el trabajo que se realice, sea precisamente aquel trabajo que se ama.

CINCINATO

Lucha entre obreros

Barcelona, 12 m.

Al salir del trabajo los obreros de carga y descarga del Puerto, afiliados a la Unión General de Trabajadores, un grupo formado por quinientos individuos insultóles, arrojándoles piedras. Los socialistas, a fin de repeler la agresión, sacaron pistolas; parte de los agresores huyeron mientras otros continuaron en la reyerta apaleando a los socialistas.

Intervinieron los guardias de asalto, cortando seguidamente la refriega. De la lucha salieron heridos dos obreros, recogiendo en el lugar de la contienda, varias armas.

Obrero agredido

Barcelona, 12 m.

Al entrar en su domicilio un obrero socialista, de los que trabajan en las faenas del puerto, fué agredido por cuatro desconocidos, que le hirieron. El estado del herido es de suma gravedad.

Más agresiones

Barcelona, 12 m.

En el barrio de la Barceloneta, ha ocurrido también disturbios de esta clase, produciéndose agresiones, de las que han resultado heridos otros dos obreros.

La intervención de la policía evitó que la cuestión tomara más serias proporciones.

Obreros parados en Inglaterra

Londres, 11 m.

El número de obreros sin trabajo, se eleva según estadística del 12 del actual, a 2.766.746, lo que representa un aumento de 578.074, con relación a igual fecha del año anterior.

ARRIESGADO PROPOSITO

Berlín, 12 m.

Ha realizado en el Stadium de esta capital brillantes ejercicios el notable tirador de arco Erick Glaesermann, ante la presencia de numeroso público. Demostró en dichos ejercicios el señor Glaesermann una admirable seguridad visual, que, unida a su presencia de ánimo y dominio de sí mismo le permitieron realizar blancos prodigiosos.

ROS.

Ha aumentado la expectación al anunciar el señor Glaesermann que, en los juegos olímpicos de la próxima primavera, realizará un tiro arriesgadísimo; el de clarar una de sus flechas en una manzana puesta sobre la cabeza de su propio hijo, como un nuevo Guillermino Tell.

Agencia Hovas.

ADOLESCENTE

Cuando montabas caballo,
tu caballo era el mejor.
Tu nave la más ligera
cuando ibas tú de patrón.
¡Caminos, caminos blancos
de la tierra y de la mar!
¡Caminos, caminos blancos,
virgenes de caminar!
¡Quién tuviera un huevo verde
donde apaciguar la sed!
Con limoneros, con rosas,

con naranjos, con laurel...
Y en el huerto que tuviera,
¡quién tuviera una mujer!
Palabra, palabra mía,
la del más puro blanco;
mira qué velero ensueño
qué caballo corredor.
¡Vámonos por los caminos,
donde alumbra el nuevo sol!

A. Oliver Belmás

EL ORGANILLO DE LA U. P. LOCAL DICE:

"Suponiendo que los diputados no tarden más que un año en hacernos la Constitución, en éstas sólo cobrarán al país por ella "seis millones de pesetas", en números redondos.

"¡Más barato no puede ser!"
Sí, señor. Más "barato" resultó el trabajo de los Asambleístas en aquella famosa Asamblea Nacional Primo-Cler vinta de tan grato recuerdo.

KIKIKIKI...

El gallinero político local, anda reuelto estos días. Hay pollastres, pusilánimesavecillas de corral, que cloquean, y otros, altivos, cresta tenuamente encarnada, y una brasa redonda en cada ojo...

Una prominente piedra, que fingiendo un sitial, hay en el gallinero, es la causa inocente de este alboroto. Los gallos altivos se la disputan. Hemos llegado al gallinero, y, enardecidos en la estúpida pugna, no han venido hacia nosotros, como otras veces, a recibir el confortante "roción" de unos granitos. He observado el sucio menaje... no tienen agua ni comida, y ¡pelean por la piedra prominente!

Y lo peregrino no es que estén abstraídos en su lucha los dos o tres (?) gallos pugilistas de mi cuento. Lo triste es que los demás "pavipollo" presencian el "encuentro", sin decidirse a intervenir o abandonar el stadiu m, para ir juntos a buscar el agua y la comida.

¡Hombres y gallos!—Cuándo tendréis el exacto concepto del color rojo de vuestra oresta, y de la verdadera utilidad de vuestros espolones.

Habrà que ir buscando la cocinera que os "despene", si en lugar de gallos, como parece, resultáis gallinas.

NAC.

LA SESION MUNICIPAL DE MAÑANA

Pendiente de la sesión anterior.

Proyecto de Presupuesto extraordinario.

Proyecto de transferencia de crédito. Moción de varios señores concejales proponiendo se apruebe el nombramiento de subinspector de arbitrios a favor de don Pedro Sánchez Ossorio.

Orden del día.

Informes de la Comisión de Gobernación en instancias de don Fernando Dávila Escobar, en moción de varios señores concejales, proponiendo se nombre a don José Pérez de Haro, conserje veedor y auxiliar administrativo del Veterinario; de don Juan López Fernández, de concurso anunciado para la provisión de destinos entre licenciados procedentes del Ejército y la Armada; de moción de varios señores concejales con referencia al funcionamiento que tiene a su cargo la Agencia Ejecutiva; de doña Rosario Ballester Espinosa; de don Juan Rosique García; de don José Sánchez Jiménez; de don Domingo Navarro Méndez; de don Pedro Sánchez López.

Expedientes para ejecución de obras en las casas núm. 26de Segundilla; 32 de la de don Juan Francisco Mega; fa-

chadas Norte y Levante de la Iglesia de Santa María la Vieja; núm. 1 de la Plaza del Hospital; 9 de la calle del Carmen; 45 de la calle de Amalio Jiménez; 47 de la calle de Villalba la Larga; 11 de la Plaza de Antonete Gálvez; 18 y 19 de la Plaza de la Constitución 4 de la calle de Orce; 80 y 82 de la calle del Carmen; 1 de la de San Cristóbal la Larga; 19 y 21 y otra sin número del Molino de Cantarranas; 23 de la calle de Faquinet; 18, 20 y 22 de la de Faquinet; 19 de la del Duque; 12 de la de Villalba la Corta; 32 de la de Montañero; 7 de la de Saura; 40 de la de Aurora; 28 de la de Yeseros; 37 de la Avenida del Capitán Galán; 9, 11 y 13 de la calle de Aurora; 47 de la Avenida del Capitán Galán; 32 duplicado de la calle de la Concepción; 25 y accesorio de la de Faquinet y 1, 3 y 5 de la de Hiladores.

Expediente para la ejecución de obras en la casa núm. 32 de la calle de Scipión.

Informes de la Comisión de Fomento en las instancias de don Fernando Beltrán Almela, solicitando autorización para obras; de don José Bellón Aguilár, solicitando autorización para instalar

Cosas de hombres

En el reparto social de las cualidades y condiciones hemos venido en asignar a la mujer la timidez, reservando el valor para el hombre; la mediocridad se considera femenina y en cambio el genio masculino; la ternura propia del corazón femenino y la entereza y rigidez patrimonio del varón. Y así por el estilo.

Claro es que, como en todo reparto, se ha procedido con parcialidad y egoísmo y más si se tiene en cuenta que el encargado de repartir ha sido el hombre. No iba a ser tan tonto que encgando en sus manos el salir beneficiado dejara de hacerlo por escrúpulos más o menos atendibles, ni por deferencias rayanas en la fiñez o vulgaridad.

Si alguna vez la mujer, rompiendo el caprichoso molde, ha adornado su figura con dotes que le estaban vedadas, se la ha considerado descontentada, en completo desdibujo de la realidad: algo raro que más bien confirma la distribución de atributos que la destruye.

No era, pues, de extrañar que al dar entrada a la mujer en la vida política, reservada totalmente al hombre, creyeran muchos llegado el momento de asustarse, creyendo este paso como el primero dado hacia la completa destrucción de la sociedad, montada tan prodigiosamente que otorgaba al hombre la vida ociosa del casino y la tertulia y concedía a la mujer la actividad de la cocina o el chismorreo de vecindad.

Se pasaba por alto que tuviera algunos vicios inocentes, tales como el desfigurar su rostro con afeites y retoques, malgastar tiempo y dinero en su constante callejeo y visita de comercios, giestionar su conciencia en ridículos éxtasis y entregar su prole a criadas y niñas. Todo esto se toleraba y aun se justificaba.

Pero que la mujer harta de una educación tan absurda como contraproducente y más harta todavía de ir a remolque de quien en muchos casos es inferior a ella, pidiera y aun exigiera intervención en aquellas cosas que tan directamente le afectan y en las que nunca había tenido voz y voto, era algo inaudito que pedía a grandes voces la atención del alienista. Con toda seguridad que se han vuelto locas y de la peor de las locuras.

Y después de considerarlas poco menos que incurables, el hombre en un gesto de magnanimidad y gentileza, les ha concedido el voto y el divorcio.

José CLIMENT

un puesto en la vía pública; de don Venancio Conesa Cegarra, para la instalación de un toldo.

Dictámen de la Comisión de Hacienda, en instancia de don Ginés Jiménez Ortega, solicitando se le desprecinte un carro.

Oficiodel señor Juez de Instrucción relacionado con la Agrupación de Dependientes y obreros municipales.

Oficio de la Agrupación de Dependientes y Obreros municipales retirando la cláusula segunda de las condiciones presentadas.

Informe de la Comisión de Instrucción Pública en instancia de doña Dolores Lorente Lorente.

Oficio del Procurador don Mariano López González, remitiendo copia del auto dictado por el Juzgado de Instrucción, en el sumario núm. 106 de este año.

Cuentas de la semana en obras por administración.

COMUNICADO

22 de Octubre de 1931.

Sr. Director del diario REPUBLICA.

Esta

Muy señor mío: He leído en el periódico de su digna dirección el oficio presentado al Alcalde por el cuarto teniente de Alcalde señor Morales.

Con referencia a ese asunto y para conocimiento del público, hemos de manifestarle que ayer 21 a las 10 de su mañana envié al señor Alcalde el oficio que copio a continuación:

"Tengo que comunicar a V.S. que habiendo ocurrido una avería en uno de los aparatos de destilación, debida a "fuerza mayor, que ha motivado una "perturbación en la marcha de la fabricación y que ha sido ya reparada, el "alumbrado público, por este motivo ha "estado bajo durante las noches de los "días 19 y 20.

"Lo que tengo el gusto de poner en "conocimiento de V.S. con el mayor "respeto y consideración.

Cartagena 21 de Octubre de 1931."

Tengo la seguridad que el señor Morales desconocía el anterior oficio, que obra en poder del señor Alcalde, pues en caso de que hubiese tenido conocimiento de las causas, agenas a la voluntad del Gas Levante S.A., que motivaron el entorpecimiento no hubiera hecho tal denuncia.

Dándole las gracias, por la atención prestada y rogándole dé publicidad a estas líneas, queda de usted affmo. y s. s. q. e. s. m. el Ingeniero Director José M. Arriol

Posición del partido socialista

A las 4 de la tarde, hora en que ya está hecha la composición de nuestro periódico, hemos recibido una atenta carta del Partido Socialista, acompañando copia de otra dirigida por dicho partido al Republicano Radical sobre la posición de aquél respecto a ciertas proposiciones que le han sido hechas.

Por la circunstancia antes expuesta nos ha sido imposible hacer que aparezca la mencionada carta en el presente número, y mañana la publicaremos íntegra.

Reclamaciones a Ferrocarriles

OBMANA INFOPYANVA

Compañías, para todos los trabajos de reparación. Con el nuevo modo de portar se hace, después, imposible la reclamación de lo abonado demás.